

SALE TODOS LOS DIAS.

Se suscribe en Madrid en el Despacho de la Imprenta Nacional, y en las provincias en todas las Administraciones de Correos.



PRECIOS DE SUSCRIPCION.

MADRID: 260, un año: 130, medio: 65, tres meses: 22, un mes. EN LAS PROVINCIAS respectivamente, 360—180—90. CANARIAS Y BALEARES, 400—200—100. INDIAS, 440—220—110.

# GACETA DE MADRID.

N.º 3292.

LUNES 25 DE SETIEMBRE DE 1843.

DIEZ CUARTOS.

## PARTE OFICIAL.

S. M. la REINA y su augusta Hermana la Serenísima Señora Infanta Doña María Luisa Fernanda continúan en esta corte sin novedad en su importante salud.

### MINISTERIO DE HACIENDA.

El Gobierno provisional de la nación, con presencia de los expedientes de propuesta consultados por la dirección general de Rentas unidas, ha hecho los nombramientos siguientes:

Para administrador de Rentas unidas del partido de Alcázar de San Juan, provincia de Ciudad-Real, á D. Diego María Velasco, teniente visitador del derecho de puertas de Sevilla.

Administrador del de Guadix, en la de Granada, á D. Andres Joaquin Rehollo, cesante.

Administrador del de Baza, en la misma provincia, á D. Manuel Huertos, cesante.

Oficial quinto de la administracion de Rentas de la provincia de la Coruña á D. Ramon Ignacio de Ayensa, cesante.

Oficial tercero de la de Navarra á D. José Picado, cesante.

Oficial tercero de la de Córdoba á D. Juan Brunengue, cesante.

Y oficial cuarto á D. José Pelaez, cesante.

Ha confirmado los ascensos de escala declarados por la junta de gobierno de Granada en la administracion de Rentas unidas de aquella provincia, aprobando la propuesta de la direccion, y pasando á oficial tercero el cuarto D. Manuel Moreno Gonzalez. A cuarto el quinto D. José María Mauri.

Y á quinto el escribiente primero D. Manuel Debalque.

Ha nombrado, prévia propuesta de la direccion, secretario de la intendencia de Murcia á D. Ramon Bango, que lo es de la de Tarragona, y para el empleo que éste deja á D. Rafael Losada, oficial de la clase de octavos de la indicada direccion.

Secretario de la de Toledo á D. José María Asprer, cesante.

Se ha dispuesto, de acuerdo con el dictámen de la contaduría general del Reino, que vuelvan á desempeñar sus destinos los interventores del derecho de puertas en los puntos en que se halle restablecida esta renta, y administrada por cuenta de la Hacienda pública, y en aquellos casos en que la conducta de los interesados ó las disposiciones de las juntas creadas por los últimos sucesos no sean un obstáculo para ello.

### MINISTERIO DE LA GUERRA.

El Gobierno provisional, en vista de varias reclamaciones hechas por diferentes gefes y oficiales procedentes del convenio de Vergara solicitando se les rehabilite en los grados, condecoraciones y empleos que á consecuencia de su clasificacion tenian ya declarados, y de los cuales fueron privados, unos en virtud de órdenes especiales, y otros en virtud del decreto de 27 de Octubre de 1841 por haber tomado parte en los sucesos políticos que ocurrieron en el citado mes de Octubre, se ha servido resolver que á todos los individuos que se hallen en este caso se les considere comprendidos en la órden circular de 24 de Agosto próximo pasado, y de consiguiente rehabilitados en el ejercicio de sus empleos como comprendidos en el decreto de amnistía, siendo la voluntad del Gobierno que mientras obtengan colocacion en cuerpos, para cuyo efecto dirijirán instancia por el conducto que señala la ordenanza al inspector de quien dependan, queden en la situacion de reemplazo con las tres quintas partes de su sueldo en los puntos donde se hallan, con arreglo á la circular de 8 del actual en la que quedan comprendidos.

De órden del Gobierno lo comunico á V. E. para su inteligencia y fines correspondientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 24 de Setiembre de 1843.—Serrano.—Sr.....

### PARTES RECIBIDOS EN LA SECRETARIA DE ESTADO Y DEL DESPACHO DE LA GUERRA.

Capitanía general de los reinos de Valencia y Murcia.—Estado mayor.—Excelentísimo Sr.: El patron de un buque mercante Vicente Roig, que salió ayer 21 á las nueve y media de la mañana del puerto de Barcelona, me ha dado las noticias siguientes:

Los sublevados ocupaban los pueblos de Badalona y San Andres de Palomar, en el cual, atacados por el brigadier Don Juan Prim, habian quedado reducidos á la mitad del pueblo y á la iglesia, donde continuaban defendiéndose el dia 20 y seguia el fuego el 21. Los de Badalona habian intentado socorrer á los de San Andres; pero no pudieron conseguirlo por el fuego que les hizo la tropa de dicho brigadier impidiéndoles pasar el rio Besós, que venia bastante crecido, y causándoles la pérdida de 30 á 40 hombres. Ametller se hallaba en Badalona enfermo y disgustado por haberle engañado la Junta segun decia.

El mismo 21 por la mañana salió de la ciudadela una batería de montaña para vigorizar el ataque contra los que se defendian en San Andres.

Los Nacionales del Ampurdan llamados por Ametller se volvian á sus casas sin llegar á reunirse, en cuanto supieron que las tropas se mantenian fieles al Gobierno, y que no habian hecho causa comun con los sublevados, como se les habia hecho creer. Los pueblos tampoco han querido tomar

parte en la sublevacion, manifestando cuán cansados estan de revoluciones.

Desde el dia 20 los sublevados de Barcelona habian pedido parlamento en la ciudadela, adonde habia pasado el comisionado de la Junta Masanet; pero se creia que no tendria ningun resultado por los malos antecedentes de este que ya conocia el general Araoz.

En Barcelona habia quedado poca fuerza de la patulea, en términos que no podian relevar las guardias. Estaba por la Junta una parte de la Milicia nacional, habiéndose salido la mayor restante, así como toda la gente acomodada.

El 21 á las nueve de la mañana acababa de fondear en el puerto el vapor de guerra *Isabel II*, que conducia el batallon de la Constitucion, medio de Guadalajara y los artilleros remitidos de Valencia. El puerto y la Barceloneta seguian en poder de las tropas leales, que en todos los puntos continúan en el mejor sentido.

Y como estas noticias son tan recientes y satisfactorias, he creido conveniente comunicarlas á V. E. por extraordinario que sale á las siete de esta tarde, debien lo añadirle que el pronunciamiento de Reus ha sido una verdadera farsa, y que las autoridades de aquella villa obedecen á las de Tarragona, donde continúa el órden y sumision al Gobierno: todo lo cual me consta de positivo. Lo mismo sucede en todo el distrito de mi mando.

Dios guarde á V. E. muchos años. Valencia 22 de Setiembre de 1843.—Excelentísimo Sr.—Federico de Rovalli.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

El intendente general militar en 24 del actual comunica al ministerio de la Guerra, que segun avisos que obran en la intendencia general de su cargo, tan pronto como se situaron las tropas en las inmediaciones de la capital de Aragon para estrechar á los sublevados é impedir la propagacion de sus planes trastornadores, los pueblos todos á quienes el intendente militar pidió viveres para hombres y caballos concurren presurosos á este servicio, y con tal solicitud que al instante quedó satisfecha con exceso tan imperiosa necesidad, que hubiera sido imposible cubrir por otros medios en razon á lo imprevisto de los sucesos.

Que esta disposicion del país, que revela su adhesion y lealtad á la bandera levantada, es la mejor prenda del éxito de las operaciones que hayan de emprenderse, tanto en el referido distrito de Aragon, como en las provincias de Cataluña, donde no puede dudarse han contribuido á reprimir la sedicion los esfuerzos de todos los hombres honrados y verdaderos patrios, entre cuyo número tiene la satisfaccion de contar á los intendentes de Rentas de las provincias de Gerona, Tarragona y Lérida que á porfia se han disputado la gloria de proporcionar todo género de auxilios á las tropas en sus tránsitos y movimientos.

### MINISTERIO DE LA GOBERNACION DE LA PENINSULA.

Negociado núm. 2.º

Segun las partes oficiales recibidas en el ministerio de la Gobernacion en los correos de ayer y antes

## FOLLETON.

DE LA LITERATURA MUSULMANA DE LA INDIA (1).

Si se considera que entre la primera aparicion de los mahometanos en la India, es decir, de los árabes (llamados afganes ó patanes) que atravesando la Persia á las órdenes del califa Oualid en 711 se lanzaron sobre Dehli, y la invasion definitiva de los mogoles en 1398, trascurrieron seis siglos y medio, se comprenderá perfectamente que durante este largo periodo pudo muy bien prepararse la fusion de los dos pueblos y de las dos lenguas. En el siglo IX los califas Abajidas reinaban tambien en el Este del Indo, hallándose por tanto comprendido entre sus posesiones el país de los emires del Sciada. Desde el año 1000 al año 1183 la dinastía afgana de Gazni, de que Mahmud fue el héroe, extendió sus conquistas mas allá de Dheli y de Agra, y durante estos dos siglos hubo entre los sectarios del Profeta y los de Vichnou relaciones multiplicadas y seguidas que debilitaron poco á poco la unidad

de la religion india. La lucha hubiera sido mas corta si un pueblo situado entre el Sciada, siempre atravesado por los invasores, y el Ganges, cuyos ricos valles convidaban á la invasion; si un pueblo, decimos, que vivia en medio de un circulo de montañas agrupadas como las torres de una fortaleza en el centro de la India, no hubiese defendido con el valor de la desesperacion el territorio y la religion de su patria. Este pueblo era el de los Radjapoutes, hijos de Reyes, raza noble y altanera, á quien las pretensiones de su ilustre descendencia inspiraban un valor heroico: regidos por el sistema feudal, aquellos barones de la edad media asiática, siempre prontos á bajar de sus rocas escarpadas al sonido de la campana de guerra, mantuvieron su independencia hasta fines del siglo XII, época en que vencidos, pero no sometidos, pagaban un tributo al Sultan de Dheli, y contribuian á engrosar su ejército con un cuerpo de caballería, como algun tiempo despues hicieron los Mahrattes con los Emperadores mogoles.

Durante aquellas terribles guerras, el dialecto Radjapoute sufrió algunas modificaciones, de las cuales se descubren vestigios en las leyendas muy poco conocidas que redactaron por aquellos tiempos los bardos de la comarca. La mas popular de estas leyendas es la relacion de la muerte de Padmawati, Reina de Tchitor, que se encerró en una caverna con 139 mages, y encendió una hoguera, en la que ella y sus compañeras perecieron por no caer en manos de los musulmanes vencedo-

res. Este acto de heroismo de las viudas indias, que las mugeres souliotas han imitado tan valerosamente en nuestros dias por circunstancias análogas y sin saberlo, ha sido el tema favorito de muchos poetas: tambien algunos escritores mahometanos han cantado la muerte de Padmawati; pero la mas antigua de estas elegías guerreras, y asimismo la mas sentimental, se halla escrita en un antiguo dialecto de la India, mezclado acá y allá de palabras tomadas del Persa, que espacillas en una relacion enérgica, sencilla y concisa, parecen como otras tantas estocadas que atraviesan la coraza de un guerrero.

Luego que subió al trono de los Radjas de Dehli un Sultan de la dinastía Patana, la lengua brahmánica comenzó á desmembrarse como un imperio demasiado extenso y debilitado. Aquel bello idioma, semejante á una estatuza cuyas facciones se han borrado con el tiempo, ó á un monumento gótico ó morisco cuyas columnas se desprenden de las bóvedas, fue perdiendo la riqueza de sus formas y despojándose de aquellas inflexiones multiplicadas que se desarrollan de la palabra radical como las ramas del tronco, y hacen salir del verbo como de una fuente inagotable toda una serie de pintorescas imágenes. De lengua viva, que procedia con lógica de lo conocido á lo desconocido, que daba flores y frutos, que era capaz de producir innumerables términos compuestos, llegó á ser, por decirlo así, una lengua muerta que tomaba estas ó las otras palabras lejos de su raiz, entresacando las terminaciones grama-

(1) Véase nuestro número anterior.

de ayer, quedan terminadas las elecciones de Diputados y Senadores en las provincias de Albacete, Alicante, Avila, Búrgos, Cuenca, Leon, Lugo, Murcia, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Soria, Toledo, Valencia, Valladolid y Zamora.

En las demas del reino se sabe que seguian las operaciones, incluidas las de Barcelona y Zaragoza, que preparaban el escrutinio fuera de la capital.

*Circular.*

La experiencia tiene acreditado que en el exá-

men de las actas que los cuerpos colegisladores hacen para la constitucion de los mismos y recepcion de sus individuos, se pierde un tiempo precioso por falta de datos para resolver las cuestiones y dudas que se ofrecen. Es frecuente la necesidad de pedir actas de distritos, en donde han ocurrido reclamaciones, ya para conocer el asunto en sus pormenores, ya para ver si afecta á alguno ó algunos de los electos. Y á fin de ocurrir con prevision á tales inconvenientes, el Gobierno provisional ha resuelto que V. S. como presidente de la junta de escrutinio excite á los comisionados á que imitando la práctica de las capitales en donde se acostumbra, pongan

al fin del acta general un estado demostrativo, según el modelo adjunto, ajustándolo á lo que resulte de las actas parciales de los distritos para evitar por este medio la reclamacion de ellas en muchos casos; sin perjuicio de que V. S. remita ademas las copias autorizadas de todas aquellas actas de distrito sobre que haya graves reclamaciones, y puedan ofrecer dificultad notable en las comisiones del Congreso y del Senado.

De orden del Gobierno lo digo á V. S. para su mas exacto cumplimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 24 de Setiembre de 1843. = Caballero. = Sr. gefe político de...

ESTADO que manifiesta el número de distritos electorales de la provincia de....., el número de electores que en cada uno tenia derecho á votar, el de los que han tomado parte en la eleccion, y los votos que en cada distrito ha obtenido un número duplo de candidatos á los Diputados y Senadores elegibles. = Setiembre 1843.

DISTRITOS.	Electores con derecho á votar.	Electores que han tomado parte.	Duplo de candidatos Diputados.						Duplo de candidatos Senadores.						
			D. Isaac Laci.....	D. Juan Sainz.....	D. Luis Mons.....	D. José García.....	D. Pedro Saez.....	D. Manuel Perez...	D. Juan Salazar.....	D. Lucas Alegria...	D. Pedro Colmenar.	D. Santos Vazquez.	D. Diego Lopez.....	D. Nicolas Dulce...	D. Miguel Galvez...
Alcalá.....	523	274	70	56	41	27	26	22	210	201	199	77	61	21	16
Aranjuez.....	340	225	211	204	63	41	22	17	307	283	181	50	33	7	6
Suma.....															

Asi resulta de las actas escritadas de los distritos á que nos referimos.

Firmas del Presidente y Secretarios escrutadores.

## PARTE NO OFICIAL.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

#### TURQUIA.

*Constantinopla 30 de Agosto.*

El domingo último el defterdar de Rustchouk Mirza-baja ha sido nombrado gobernador de Andrinópolis en reemplazo de Reschid-baja, que por fin ha conseguido no ir á aquel punto que tanto temia.

Se ha dicho que Reschid-baja ira de embajador á Londres, porque como sus ideas son contrarias á las que dominan actualmente, se quiere tenerle lejos de aqui.

*(Journal de Francfort.)*

#### PRUSIA.

*Berlin 10 de Setiembre.*

Hace mucho tiempo que se nos habia anunciado para este año una visita del Emperador de todas las Rusias: solo el Rey sabia el dia preciso de la llegada de su augusto cuñado.

A las ocho del dia 6 partió el Rey de Postdam por el camino de hierro para aguardar en esta al Emperador, que llegó á las nueve habiendo desembarcado en Stetin, desde cuyo punto á Berlin el Emperador ha venido por el camino de hierro. El tiempo invertido en el camino de Petersburgo á Ber-

lin, comprendido el embarque en Cronstadt, ha sido el de cuatro dias, pues el Emperador dejó su palacio el 2.

Hace algunos años se edificó un magnifico palacio para la embajada rusa en el punto llamado de los Tilos. El palacio esta lujosamente adornado; las habitaciones son en extremo elegantes. El Emperador se ha alojado en este palacio, y no en el Real, en donde las habitaciones son mucho menos cómodas.

El Soberano de la Rusia vestia á su llegada el uniforme de general ruso, y al parecer gozaba de la salud mas completa. Tiene ahora 47 años: el duque Maximiliano de Leuchtemberg que viene en su compañía nació el 2 de Octubre de 1817, y cuenta 26 años. El gran duque Miguel, hermano del Emperador, que se halla igualmente en esta, tiene dos años menos que S. M.

El Emperador permanecerá aqui 15 dias, asistirá á las maniobras de nuestras tropas, y despues marchará á Hannover en compañía del Rey para ver las maniobras del decimo cuerpo de ejército de la Confederacion germánica, que se reunirá el 26 de este mes en las llanuras de Luneburgo.

El 7 comió el Emperador en familia con los individuos de nuestra familia Real. Por la noche asistió al teatro, en donde se representó la *Hija del regimiento*. El 8 hubo gran parada de toda la Guardia. El Emperador Nicolas vestia el uniforme prusiano del regimiento num. 7 de coraceros, de que es coronel. Mas de 1000 personas asistieron á esta solemnidad militar. El duque reinante de Brunswick, el Príncipe hereditario de Sajonia Weimar y muchas notabilidades extrangeras iban cerca de S. M.

Ayer 9 hubo un gran banquete de 250 cubiertos en la sala Blanca del palacio, al que asistieron el Principe Federico de los Paisos-Bajos y su esposa, que han llegado de Haya, el gran duque reinante y la gran duquesa viuda de Mecklem-

bourg-Scheverin, que llegaron el dia anterior al palacio de Sans Souci.

El general Pfael, gobernador del principado de Neufchatel, ha llegado igualmente á esta desde Munster. El Emperador Nicolas presenciara igualmente las maniobras del tercer cuerpo de ejército que se reúne entre Custrin y Mungberg. El Príncipe Alberto mandará y sentará su cuartel general en el castillo de Gulow. Se reúnen en estas cercanias 200 hombres.

El cuerpo de la Guardia se acantonará cerca de la capital, y el Emperador Nicolas establecerá su cuartel general en el castillo de Proetz, propio del baron de Ekarstein.

Toda nuestra familia Real y los augustos extrangeros asistirán á estas grandes maniobras militares, en las que las tropas se presentarán con el nuevo uniforme aprobado por el Rey, y que se ha simplificado completamente. A la casaca cerrada y estrecha se ha sustituido una levita corta, y al chacó un casco de cuero barnizado, y en el escudo el águila con las alas desplegadas. Toda la infantería, incluso los cazadores y tiradores á pie, usan de este casco que remata en punta. El uniforme de los húsares imita en muchas de sus prendas al traje nacional húngaro: los cascos de los coraceros son de hierro: toda la infantería usa de fusiles de percusion. El antiguo uniforme era mas vistoso: el nuevo es mas sencillo y cómodo, aunque muchas de las partes de que se compone no estan todavía acreditadas por la experiencia, razon por la cual no hace mucho que un coracero cayó del caballo haciendo el ejercicio, y el casco de acero, muy delgado por el borde, lo que es un defecto, le cortó la oreja: el cuchillo mas cortante no hubiera causado mas efecto.

La prolongada permanencia del Emperador tiene muy preocupados á nuestros politicos.

ticales; y sin crear nada por sí misma, y alterando cada provincia á su manera este lenguaje tan perfecto, hizose rudo y conciso entre los Radjapoutes; enérgico, pero sin gracia entre los Mahrattes, débil y suave en Bengala, mas correcto, pero menos sonoro en el Indostan mismo. Todo anunciaba en la nacion un estado de decadencia que se conocia en la aridez de la literatura, antes llena de sabia y de vigor; pero como nunca cae un gran pueblo sin arrojar antes el último fulgor que se refleja en algun gran poema, se halló en aquellos tiempos de desastres un bardo que refirió en verso en una epopeya de 69 libros la historia de Prithwi-Radja. Este poeta, llamado Tchand, agregado en calidad de cronista ó de ministro á la corte del último Soberano indio de Dehli, cantó las guerras del Rey de los elefantes, su amo, contra el Rey de los caballos, Príncipe patan, casi en la misma época en que Mr. de Joinville escribia los grandes hechos de San Luis. Los dos usaban de una lengua ruda é informe; pero la del uno moria con la dinastía y con la gloria nacional, mientras que la del otro aun en la cuna se preparaba para tomar formas mas precisas, mas claras y distintas.

Este poema de Tchand, de que la biblioteca de Bombay posee un ejemplar incompleto, escrito en caracteres antiguos y desfigurados como la lengua misma, parecia destinado á cerrar por una relacion dolorosamente histórica la série de crónicas fabulosas, de leyendas históricas, que son la base de

las tradiciones indias: el *Mahabarata*, el *Ramayana*, el *Raghowaynsa*, probablemente fueron escritos á fines del siglo XII, algunos años antes de que el nuevo idioma sacado del islamismo recibiese su sancion, y diese sus primeras muestras de poesia. Un escritor persa, mas célebre en Europa que Firdouci mismo, Saadi de Chiraz, el festivo autor del *Bostan* y del *Gulistan*, compuso en uno de sus infinitos viajes por la India los primeros versos *urdus* que se conocen. (1). Estos versos fueron escritos en Somaout, punto de peregrinacion tan reverenciado de los indios, y que fue arruinado en 1022 por Mahmud el Gaznevide, cerca de aquella misma pagoda cuyas puertas arrebatadas un tiempo por los vencedores, acaban de ser devueltas con grande aparato desde el pais de los afghanes al centro del pueblo indio, como para hacerle creer que el

(1) Este distinguido poeta empleó mas de 60 años en viajar y en escribir: visitó muchas veces á Dehli, y fue hecho prisionero por los cruzados, que le ocuparon en las fortificaciones de Trípoli de Siria. Mr. Garzin de Tassy, profesor de lenguas orientales, en un notable artículo inserto en el número de Enero de 1843 del *Journal Asiatique*, ha dado la biografía de Saadi, con curiosos pormenores y un retrato suyo hecho en la India. Se hallan tambien muchas y diversas noti-

ejército ingles ha emprendido su última campaña con solo el objeto de reconquistar aquella reliquia tan querida de los idólatras. Era en efecto necesario el ejemplo de uno de los mas eminentes escritores con que se honra la literatura musulmana para estimular, á recorrer una senda aun no explorada, á los poetas de la India habituados á estudiar la lengua árabe con un respeto religioso, y á dedicar su culto exclusivo á la práctica de la lengua persa. Saadi, familiarizado con los recursos del arte, é iniciado en todos los secretos de la rima, juzgó que el idioma moderno del Indostan estaba ya bastante maduro para la poesia, é invitó á sus coreligionarios á dotar á su patria de una literatura nueva que fuese exclusivamente suya. Kosrew de Dehli, que conoció al poeta viajero en su vejez, siguió sus consejos, y procuró seguir sus pasos: sin embargo,

cias sobre este punto en una obra científica del mismo profesor, titulada *Historia de la literatura india y del Indostan*, cuyo primer tomo publicado en 1839 contiene una nomenclatura y una biografía sucinta de mas de 700 escritores clasificados por orden alfabético, y el segundo, que debe ver muy pronto la luz pública, contendrá muchos extractos de las principales obras escritas en los dos dialectos modernos de la India.

Varios puntos de importancia exigian aqui su presencia. La cuestion de las fronteras de la Prusia oriental, el tratado de comercio entre la Rusia y la Prusia, que debe hacerse extensivo á toda la union aduanera y otras cuestiones de alta diplomacia harán muy interesante esta larga permanencia.

Desde Prusia irá el Emperador Nicolas á Varsovia para reorganizar varios ramos de la administracion. De allí pasará al Mediodia del imperio ruso para pasar revista á varios cuerpos del ejército, asistir á los ejercicios militares en Wosnezensk, y examinar el estado de los cuerpos de reserva del ejército del Cáucaso.

A su vuelta á Petersburgo visitará los trabajos del camino de hierro que se está construyendo desde dicha ciudad á Moscov, y en el que se está ensayando el sistema de cooperacion de las tropas en las obras de terraplen: estas tropas se hallan acantonadas en las inmediaciones del camino de hierro. Los oficiales reciben paga doble, y los soldados mas racion de la acostumbrada y una gratificacion. (Comm.)

## GRAN BRETAÑA.

Londres 15 de Setiembre.

Continúan los rebequistas sus depredaciones, y los incendios se multiplican en el condado de Gales. Siguen fortificándose los cuarteles en Irlanda, y los soldados se ocupan en levantar trincheras. Los gastos que ocasionan estos trabajos son considerables. (Globe.)

Despues de medio dia hemos recibido un extracto del *Montevideo Reporter* del 24 de Junio. Contiene el boletín de una victoria conseguida por el general Ribera contra el ejército de Buenos-Aires. El alférez Bustos, que acaba de llegar con la noticia oficial del glorioso triunfo del general Ribera, refiere que en el momento de su partida el número de muertos pasaba de 400, y que á todos momentos llegaban destacamentos de prisioneros.

El general en jefe de los ejércitos de la República ha dirigido el parte siguiente:

"Cuartel general en las alturas de Solis Chico, 18 de Junio de 1845.

Tengo la satisfaccion de anunciaros y de poder anunciar al Gobierno que el ejército á mis órdenes ha conseguido esta mañana una victoria completa contra la vanguardia del enemigo al mando, segun dicen los prisioneros, de un tal Flores, que ha tenido la osadía de presentarse á nuestras tropas. Han quedado en el campo de batalla mas de 300 muertos, y se han hecho unos 200 prisioneros. El alférez Bustos conduce este primer parte: en breve le seguirá otro oficial con un parte detallado de esta victoria, que confío será la precursora de mayores triunfos. Por ahora me limito á recomendar á V. E. mi valiente ejército, en tanto que lo hago de una manera mas circunstanciada en mi próximo parte.

Dios &c = Fructuoso Ribera. = A. S. E. el Ministro de la Guerra, el coronel D. Melchor Pacheco y Obes."

Se añade que todavía no han llegado los detalles; pero que las cartas particulares anuncian que la derrota del enemigo ha sido completa, y su pérdida mayor de lo que se ha dicho. El ejército vencido, segun se dice, ascendía á cerca de 20 hombres, y que no tenia otro objeto que el de impedir á Ribera operase en otros puntos, entreteniéndole cerca de Solis Chico. (Times.)

## FRANCIA.

Paris 17 de Setiembre.

SS. MM. han recibido esta noche al embajador de Austria y á Mma. la condesa de Appony, al embajador de Nápoles, á los ministros de Suecia, de Holanda y de Baviera, y al baron de Peny, consejero del tribunal de Casacion. (Const.)

Mr. Sleyert, secretario que fue del duque de Orleans, ha sido nombrado comisario del Rey en Otaviti. (Id.)

Una salva de 101 cañonazos anunció la mañana del 15 á los habitantes de Haya el feliz alumbramiento de la Princesa de Orange, que ha dado á luz un niño.

Así la casa de Orange se encuentra ahora representada por cuatro generaciones masculinas; el conde de Nassau, que ha

abdicado, S. M. reinante, su hijo el Principe de Orange y el recién nacido. (Comm.)

El general Coletti, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. el Rey de Grecia, ha presentado al Rey en audiencia particular la orden por la cual se le llama á su país, y termina la mision que estaba desempeñando cerca de S. M. (Moniteur.)

El caballero Texeira de Macedo, ministro residente de S. M. el Emperador del Brasil cerca de la corte de Turin, ha puesto en manos del Rey en audiencia particular las credenciales que le acreditan cerca de S. M. en la propia calidad de ministro residente durante la ausencia del comendador de Araujo Ribeiro. (Id.)

Se lee en el *Semaphore de Marsella* del 15:

Es probable que el mariscal Bugeaud venga en breve á Francia, en donde hará un corto descanso. Se nos asegura que ha escogido nuestra ciudad para su desembarco.

Mr. Bugeaud debió regresar de Medeah á Argel el 12 del corriente. Ahora se camina en coche por espacio de 25 á 30 leguas desde Argel á Medeah pasando por Blidah y la llanura sin necesidad de escolta. En la direccion de Milianah se va á mayor distancia; el camino está construido hasta Tenieh-el-Had, y puede irse en coche: este espacio comprende 47 leguas.

El emir está al S. O. de la provincia de Oran, perseguido por cuatro columnas que le impiden hacer su provision de granos, lo que origina que todos los que le siguen se hallen en un estado espantoso de miseria: así es que las deserciones van en aumento. Abd-el-Kader, viéndose perdido, no quiere declararse vencido hasta el último momento, y dice que en tanto que le quede un caballo y un fusil continuará la lucha. (Comm.)

## NOTICIAS NACIONALES.

Coruña 18 de Setiembre.

A pesar de los disturbios de Barcelona y de los conatos de un puñado de revoltosos gozamos aqui una completa tranquilidad, gracias al celo y patriotismo de todas nuestras autoridades y á la lealtad y sensatez de este pueblo y su dignísima Milicia nacional, modelo de orden y respeto á la ley.

El haber estado privados de diputacion provincial y por consiguiente de los trabajos electorales que á esta le estan encomendados ha hecho se retrasen las elecciones en esta provincia, que sin embargo se verificarán á tiempo que nuestros representantes puedan hallarse en sus puestos á la apertura de las Cortes llamadas á consolidar la Constitucion y el Trono, en cuya defensa ha hecho la nacion su magnífico alzamiento. (Heraldo.)

Oviedo 18 de Setiembre.

Ayer, pocos momentos antes de llegar el correo, se decia en esta ciudad que los ayacuchos andaban avisando casa por casa á sus partidarios para tocar generala y hacer el contrapronunciamento, si como esperaban se recibia la noticia de haberse alzado Zaragoza.

Ha sido aqui leído con general aceptacion el manifiesto del Gobierno: que se conveza este de que tiene el leal apoyo de todos los hombres sensatos, que son por fortuna muchos, y que despliegue toda la energia que la situacion reclama. (Corresponsal.)

Bilbao 19 de Setiembre.

Ha tomado ya posesion de la comandancia general de esta provincia el Sr. Urbistondo, cuyo nombramiento tanto ha dado que hablar al *Eco del Comercio*, sin mas objeto que el hacer una ciega oposicion al Gobierno, porque si sus convicciones fuesen siempre sinceras y consecuentes ¿por qué guardó silencio cuando en una época semejante el odiado Ministerio de Gonzalez nombró comandante general de Guipúzcoa al brigadier Iturbe, hoy general, procedente tambien del convenio de Vergara?

El anterior comandante general D. Ramon Solano deja

aqui muy gratos recuerdos como militar y como caballero, y bajo de todos conceptos ha sido muy apreciado desde el primer sitio que sufrió esta invicta villa, en el que tuvimos el gusto de verlo á nuestro frente como gobernador. Bien pueden felicitarse los extremeños de la buena eleccion del Gobierno para segundo cabo de aquel distrito, pues en el Sr. Solano hallarán patriotismo desinteresado, honradez sin límites y severa disciplina para sus subordinados. (Heraldo.)

Valencia 20 de Setiembre.

Esta capital sigue disfrutando completa quietud, y ayer concluyó las elecciones favorables al partido parlamentario. A las cinco de la tarde de ayer se embarcaron en el vapor de guerra *Isabel II* con direccion á Barcelona un batallon de la Constitucion, medio de Guadalajara y 90 artilleros, los cuales, llenos de entusiasmo, contestaron á la enérgica alocucion que les dirigió este dignísimo y bizarro general Roncali, cuyo nombre solo es terror de los malvados.

En la presente semana van á embarcarse otros cuatro batallones del ejército, con cuyo refuerzo es indudable quedará apagado el fuego espirante de la revolucion de Barcelona, que como era de esperar no ha encontrado eco en aquel sensato y fatigado vecindario.

Lacoba, despues de la sorpresa que sufrió una partida de las suyas en las cuevas de Beceite, ha entrado el 17 en Cati, y cometido algunas tropelías. Tenemos entendido que el capitán general se propone destinar una fuerza, que con un gefe activo concluya con todas las facciones antes que la crudeza del invierno impida su completo exterminio. (Id.)

## MADRID 24 DE SETIEMBRE.

### ADVERTENCIA.

Desde el dia 1.º del próximo mes de Octubre tendrá la *Gaceta* mayores dimensiones, será mejor la calidad del papel, y recibirán nueva forma sus columnas.

Desde el mismo dia se abrirá el despacho para la venta del periódico á las ocho de la mañana, y estará abierto sin interrupcion hasta las siete de la noche.

Con razon sobrada apellida el Gobierno enemigos de la nacion á los rebeldes de Barcelona y Zaragoza y á los que bajo cualquier pretexto se alcen en cualquiera otra parte; porque la nacion ama á su Reina, y quiere conservar su Constitucion, y contra la Constitucion y contra la Reina van encaminados los tiros de los rebeldes.

Y son ademas enemigos de la nacion, porque ahora que iba á entrar sin embarazo por una senda de prosperidad y de ventura, se oponen al paso, ofrecen obstáculos y retardan el momento de la paz y de la tranquilidad tan apetecida en España. ¿Nada vale para esos hombres funestos el espectáculo grandioso de tantos millares de españoles que odiándose antes se han abrazado cordialmente ahora, y se han agrupado juntos alrededor de una comun bandera, y vierten lágrimas de purísimo gozo al prever que su union ha de reportar grandes bienes á la patria? ¿Solo ellos han de conservar vivos sus rencores, y han de atizar el fuego de la discordia que tantas desventuras ha traído sobre la pobre España? Enemigos, sí, de la nacion española, y enemigos irreconciliables y fieros son esos hombres que alteran el sosiego público en los momentos preciosos en que se reconcilian los antiguos bandos, en que se abre para el país una nueva era, y en que se aclama por todas partes la Constitucion de 1837 como dogma de nuestra fe política, como nuestra ley fundamental, y el nombre augusto de la segunda Isabel como Reina de las Españas, cuyo Trono se asienta en la voluntad nacional, no menos que en los derechos que la ley le confiere y sus gloriosos antepasados la transmitieron.

¿Vale mas por ventura el orgullo y la vanidad de unos pocos que la voluntad explícita y terminan-

lo hizo con extrema timidez, porque no tenemos de él sino un *Moukhammas* (especie de balada), en que el quinto hemistiquio de cada estrofa está en persa, y un *gazzal* (pequeña oda) bicolor, por decirlo así, en que solo el primer hemistiquio de cada verso está en *hindoustani*. Pero Kosrew escribió en su edad avanzada estancias cuyo recuerdo se ha conservado entre el pueblo que la canta todavía: puede por consiguiente decirse de él lo que decia el Petrarca del trovador provenzal, Arnaldo Daniel:

"Ancor fa honor con suo dir novo é bello."

Dedicado en sus últimos dias á la vida contemplativa, y empeñado ardientemente en la senda del espiritualismo, Kosrew, que acababa de inaugurar con sus versos una era nueva, no pudo sobrevivir á un Sofi, de quien se habia hecho discípulo, y murió en 1315: los biógrafos cuentan que se le erigió una tumba en un paraje delicioso de Dheli, donde reposan las cenizas de los sabios de su tiempo.

Estos primeros ensayos no eran comprendidos sino por una parte muy pequeña de la poblacion. Los individuos y los pueblos de las provincias que se negaban á admitir el islamismo, ó que resistían á la invasion, continuaban escribiendo como lo hacen en el dia en sus dialectos pobres, pero exentos de toda mezcla extrangera, bajo la invocacion brahmánica de *Cri Ganecaya nama* (honor á Ganeca, Dios de la sabiduria) por

oposicion á la fórmula árabe *bism'illah* &c. (En el nombre de Dios clemente y misericordioso). Fieles al antiguo sistema gráfico y á las tradiciones de un lenguaje que tantas alteraciones ha sufrido, le veneraban como venera Dante la lengua de Virgilio:

O gloria de' latin....., per cui

Mostro'cio che potea la lingua nostra!.....

Sin embargo, en la primera mitad del siglo XVI, cuando Baber puso fin á la dinastia afghana, vióse este idioma que flotaba, por decirlo así, en la superficie del vasto imperio del Mogol, penetrar en las masas por efecto de una conquista mejor dirigida á infiltrarse en los vireinatos mas remotos donde se introducian los gobernadores y el ejército, mientras que radiaba de este modo con una intensidad siempre en aumento desde el centro del Indostan hasta las extremidades de sus provincias las dinastías mahometanas que se establecian sucesivamente en el Sud á las orillas del Nerboudah, contribuian tambien á popularizarle. Surate tuvo sus poetas y su escuela literaria, como Delhi, como Agra y como Laknaw; y la nacionalidad india atacada por ambos lados iba decayendo rápidamente. Así, hácia el principio del siglo XVII la literatura musulmana habia llegado en la India á su completo desarrollo: parecia que los Emperadores mogoles querian hacer renacer sobre las riberas del Jamouna algun recuerdo de los califas: intentando sin duda que se olvidase su origen algo

barbaro, y abandonaron poco á poco el dialecto turco-jaghatai, que se usaba en la corte, y en que Baber habia escrito sus memorias.

En una capital tan espléndida, silla de un imperio inmenso, alrededor de aquel trono de oro en que brillaba el *asilo del mundo*, el Rey de los Reyes, necesitábanse poetas, y se hallaron. Akbar, bastante tolerante á pesar de ser un secretario de Mahoma, dió el impulso, conociendo que una dinastia debe asimilarse por medio del lenguaje á la nacion que gobierna. Por un lado estimuló á los literatos musulmanes á apropiarse las obras persas y á hacerlas pasar como originales en su lengua, y por otro favoreció á los escritores indios, rebeldes á la nueva creencia y al idioma que era su órgano. Tenia tambien este Principe consigo á Aboulfazil, que despues de haber tomado parte en sus tareas como Ministro, se hizo igualmente su cronista y le confió en union de otros cuatro personajes distinguidos de su tiempo (entre los cuales se cuentan dos escritores que profesaban la fe brahmánica) la traduccion de las tablas astronómicas de Oulough-Beg. Aurug-Zeb, aborrecido de los indios á quienes perseguia y mucho mas de los maharrates que se vengaron en sus sucesores de su odiosa tiranía, tuvo un reinado feliz y brillante, á favor del cual la lengua musulmana tomó nueva consistencia, y se introdujo por medio de las armas en mas de una provincia del Oeste de la peninsula. (Se continuará)

te de la mayoría inmensa del pueblo español? ¿Ha creído alguno que su deseo y su opinión es preferible á la opinión y á los deseos del país? Pues el que eso ha creído, el que llevado de tan mala idea turba la paz de la nación, ese es su enemigo: y por cierto que además de la vergüenza que resulta de conspirar en contra de la patria, debe temer la energía del Gobierno, que está resuelto á hacer respetar el voto de los pueblos, y á consolidar la situación que lo ha elevado al poder.

Un periódico de esta corte, que en todas partes desea hallar armas de oposición al Gobierno provisional, dice que la alocución de la Milicia nacional de Valladolid á la del reino es una denuncia completísima de los actos inconstitucionales del tiránico poder que nos oprime. Copiámosla á continuación tomada del mismo *Espectador*, que es el periódico á que aludimos, y nuestros lectores observarán fácilmente cuán incierto es lo que de ella se asegura. *La unión de todos los liberales, olvido de antiguas rencillas, no mas divisiones, no mas partidos entre los que profesan iguales creencias*, esas son las palabras de la Milicia de Valladolid. ¿A quién se oponen mas, al Gobierno provisional y á los amigos de la situación presente, ó á los hombres del *Espectador*? Nosotros, que nos contamos en las filas de los primeros, acogemos aquellas palabras, y no nos cansaremos de repetir las: la unión de la gran familia liberal es la ruina de los opresores de su patria, cualquiera que sea la denominación con que se disfracen.

La Milicia nacional de Valladolid á la del reino. = *Compañeros: Las instituciones liberales y el trono de la inocente Isabel, que hemos conquistado á precio de tanta y tan preciosa sangre derramada en la lucha sostenida por espacio de siete años contra un pretendiente imbécil y fanático, se hallan amenazadas de muerte por el genio del mas cruel y feroz despotismo. Si, Nacionales, el partido carlista nos desafia, y tan osado como estúpido, prepara en sus clubs tenebrosos la tumba en que intenta sepultar de una vez para siempre al Trono y á la libertad con nosotros. Ya lo habeis visto. Compuesto en su mayor parte de hombres ignorantes y sanguinarios, acaudillados por algunos que se titulan ministros de un Dios de paz y de consuelo, insultan nuestro sufrimiento y relajan y prostituyen su misión evangélica, cuya virtud esencial y sublime no comprenden y á quienes rechaza la parte mas sana é ilustrada de su clase misma. Las generaciones presentes y futuras leerán escandalizadas en el libro de la historia la conducta páfida y alevosa de esos corifeos que, no reconociendo la ternura de las afecciones sociales ni los dulces vínculos de las familias, en vez de predicar la paz y mansedumbre, encienden la guerra y proclaman la destrucción, cambiando los atributos de la tianra por el aguzado puñal del asesino.*

Si, compañeros, aun humea la sangre de tantos liberales, nuestros hermanos, que en aquel tiempo de su abominable imperio hallaron la muerte en las mazmorras y en los patibulos. Si, aun gimen entre nosotros y arrastran su miserable y precaria existencia las desvalidas viudas, los desamparados huérfanos de aquellas victimas ilustres que ofrecieron sus vidas en aras de la patria y en holocausto de la libertad, mientras tanto que esos seres degenerados, insaciables de horrores y venganzas, procuran nuestro exterminio y cifran en él el triunfo de su causa. Pero no, no será así, vive Dios, porque el pueblo á quien en su demencia han resuelto encadenar, es el mismo que en 1808 rechazó las huestes del capitán del siglo y lo lanzó mas allá del Pirineo; es el mismo que venció también á D. Carlos y con él á sus secuaces, y es en fin el que ha jurado morir mil veces antes que sufrir el yugo de los déspotas.

Compañeros, el comun peligro nos llama á la comun defensa: Union es fuerza. No mas divisiones, no mas partidos entre los que profesamos unas mismas creencias.

Mostremos al mundo nuestra firmeza, nuestra resolución unánime y decidida de morir libres antes que vivir esclavos; pero no aguardemos, no, á que sea tarde. Ejemplos vivos se agolpan y suceden que nos gritan y advierten del peligro que corremos. Hablen Córdoba, Toledo, Zamora, Palencia, Valladolid, Toro y Carrion de los Condes, y ellos dirán hasta qué extremo ese partido de desolacion se ha presentado erguido é insolente: ellos nos aconsejan á olvidar entre nosotros antiguas rencillas, y nos recomiendan con imperio la urgente necesidad de la union y la fraternidad.

Salvemos del poder de esa turba de furiosos y fanáticos inquisidores la Constitución, la libertad y la Reina, que á la vez salvamos nuestras vidas, nuestros hijos, nuestras haciendas. Llamemos en su apoyo á nuestros hermanos del valiente ejército que siempre oyeron el eco de los clamores de la patria y se prestaron á dar auxilio á la causa de los buenos y leales. Y con ellos y con nosotros ya no peligran tan caros objetos.

Así, solo así, desconcertaremos esas tenebrosas maquinaciones, conjuradas á nuestra eterna perdición, y solo así podemos alejar la tempestad que nos anuncia por todas partes y á la vez el aparato sombrío y amenazador de esa turba de vampiros é ignorantes que han tremolado la bandera traidora de su soñado Rey.

Nacionales, liberales todos de cualquier matiz ó denominación; no mas divisiones, no mas partidos, union, union; y el triunfo es, y el triunfo será nuestro.

A nosotros nos está confiado el orden público y la defensa de los ciudadanos; lo guardaremos y se conservará. Las autoridades velan en igual sentido, y todos cooperamos simultáneamente á combatir y anonadar esa cruzada politico-religiosa que se alza contra los libres, con tendencia manifiesta á desenvolver sus planes reaccionarios para sumirnos por tercera vez en el mas que nunca cruel é insuportable despotismo.

Alerta pues, Nacionales, y que el grito santo de viva la Constitución, viva la Reina Isabel, viva la libertad, renazca el entusiasmo de los leales y tiemblen los tiranos.

Valladolid 19 de Setiembre de 1843. = Infantería, plana

mayor: comandante, José María Manglano. = Segundo id., Manuel Gardoqui. = Ayudante, Manuel Nieto. = Abanderado, Ulpiano Simón Lopez. = Fisicos, Roman Mozo. = Benito Sangrador. = Antonio Ledo. = Domingo Herrero. = Compañía de granaderos, capitán, Esteban Salvador Garran. = Teniente, Alejandro Ulloa. = Otro idem, ausente. = Subtenientes, Fermín Sologaitua. = Miguel Moreno. = Sargento, Pedro Mate. = Cabo, Tomas Garcia. = Nacionales, Atilano Moran. = Rafael Rucibal. = Primera: capitán, Faustino Alderete. = Teniente, ausente. = Otro idem, José Salvador Ruiz. = Subtenientes, Andres Avelino Grande. = José Cantalapedra. = Sargento, Benito Aparicio. = Cabo, Juan Martín. = Nacionales, Máximo Cruz Marron. = Mariano San José. = Segunda: capitán, José Herrera. = Tenientes, Celestino Monzon. = Leoncio Fraile. = Subtenientes, Hilario Gallego. = Francisco Luis Silva. = Sargento, Pedro Grijalvo. = Cabo, Gerónimo Blanco. = Nacionales, Francisco Lopez. = Canuto Alonso. = Tercera: capitán, Mariano Barrasa Diez. = Teniente, Vidal Arroyo. = Otro idem, ausente. = Subtenientes, Juan Garcia Vazquez. = Alejo Santamaria. = Sargento, Inocencio Pascual. = Cabo, Serapio Caballero. = Nacionales, Gregorio Ubach. = Gregorio Tejedor. = Cuarta: capitán, Domingo Gutierrez Calderon. = Tenientes, Eulogio Herangomez. = Tomas Rodriguez. = Subtenientes, Tiburcio Moreno. = Santos Gallego. = Sargento, Plácido Sangrador. = Cabo, José Ureña de la Torre. = Nacionales, Antonio María Suarez. = José Fernandez Pellon. = Quinta: capitán, Manuel Brizuela. = Teniente, ausente. = Otro idem, Blas Solperez. = Subtenientes, Bartolomé Garrote. = Ildefonso Dulce. = Sargento, Juan Pastor. = Cabo, Sergio San José. = Nacionales, Justo Zieza. = Ignacio Ibarra. = Sexta: capitán, Manuel Perez Gomez. = Tenientes, Manuel Perez Llanos. = Jacinto Valentin. = Subtenientes, Eulogio Marcella. = Teodoro Carrillo. = Sargento, Clemente Calzada. = Cabo, Calixto Yepes. = Nacionales, Vicente Herrero. = Teodoro Rodriguez Monrey. = Cazadores: capitán, Fernando Torres. = Tenientes, Santiago Francia. = José Grijalvo. = Subtenientes, Eugenio Robles. = Andres Gallego Moyano. = Sargento, Antonio Valentin. = Cabo, Julian Hujano Murguía. = Nacional, Anselmo Merino. = Batería de artillería: comandante accidental, Juan Ulloa. = Teniente, Calixto Fernandez de la Torre. = Alférez, Félix de la Aldea. = Faustino Bayona. = Sargento, Manuel de Añivarro y Alday. = Cabo, Blas Silva. = Nacionales, Andres Rodriguez. = Francisco Sanz. = Escuadron: primera compañía de caballería, comandante, Dionisio Nieto. = Capitán, José del Olmo. = Teniente, Antonio Grijalvo. = Alférez, Severiano del Amo. = Sargento, Blas Lopez Morales. = Cabo, Pedro Gonzalez. = Nacionales, Félix Bastida Hernaiz. = Abdon Millan.

Ha fallecido en Paris el Excmo. Sr. conde de Toreno, con cuya muerte han sufrido una gran pérdida las letras españolas. Parece que tenia recogidos todos los datos necesarios para escribir una obra de historia que hubiera aumentado sus glorias literarias y las de la nación que le dió el ser. Sentimos en el alma que la Providencia haya dispuesto de él antes de que pudiera llevar á cabo su proyecto.

CAJA DE AHORROS DE MADRID.

Domingo 24 de Setiembre de 1843.

Rs. vn. mrs

Han ingresado en este día, depositados por 274 individuos, de los cuales los 14 han sido nuevos imponentes. . . . . 15,940 Se han devuelto á solicitud de 25 interesados. 12,549.29

El director de semana, T. conde de Oñate.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del día 23 de Setiembre á las dos de la tarde.

EFFECTOS PUBLICOS.

Inscripciones en el gran libro á 5 por 100, 00. Titulos al portador del 5 por 100, 30 siete dieziseisavos, 2, 2, trece dieziseisavos y 31 á 60 d. f. ó vol. con 13 cupones. 20 2/3 á id. con 5 cupones. Idem del 5 por 100 procedentes de la conversion de la deuda exterior, 00. Incripciones en el gran libro á 4 por 100, 00. Titulos al portador del 4 por 100, 00. Idem id. del 3 por 100, 22 2/3 y 22 1/2 á v. f. ó vol. y firme de 23, 22 2/3, 23 1/2 y 23 á v. f. ó vol. á prima de 2/3, 1/2, 2/3 y 2/3 por 100. Incripciones de la deuda flotante del Tesoro, 00. Cupones llamados á capitalizar, 00. Idem no llamados á capitalizar, 00. Vales Reales no consolidados, 00. Deuda negociable de 5 por 100 á papel, 00. Idem sin interes, 00. Acciones del Banco español de San Fernando, 00.

CAMBIOS.

Londres á 90 días, 38. Paris, 16-9 á 6 din. Alicante, 2/3 d. Barcelona á ps. fs., 1 id. Bilbao, 1/2 pap. id. Cádiz, 1 1/2 din. id. Coruña, 2/3 id. Granada, 1 1/2 pap. id. Málaga, 1 1/2 id. Santander, 1/2 b. Santiago, 2/3 d. Sevilla, 1 1/2 din. id. Valencia, 1 id. Zaragoza, 1 pap. id.

Descuento de letras á 6 por 100 al año.

PROVIDENCIAS JUDICIALES.

En el juzgado de primera instancia del partido de Aracena se sigue causa criminal á virtud de carta-orden del tri-

bunal superior territorial contra Celestino Rodriguez y Francisco Dominguez Prieto (alias Charapa), vecinos de la villa de Alafar, por asesinato y robo al coronel de caballería Don Juan Solo, ocurrida en el mes de Junio de 1823; y habiéndose tratado de averiguar el paradero de los parientes de dicho coronel, que lo fue del regimiento de Santiago, para ofrecerles esta causa, no se ha podido hasta ahora conseguir, y para en el caso de que quieran mostrarse parte en esta dicha causa los parientes del citado coronel, lo puedan hacer personalmente en el término de 30 dias, ó por medio de procurador con poder bastante, debiendo entenderse como desistidos para la continuacion del sustanciado de la misma, trascurrido que sea el expresado término, y sin perjuicio de las acciones que puedan convenirles.

Juzgado de primera instancia del Avapies. = En virtud de providencia del Sr. D. Juan Chinchilla, juez togado de primera instancia de esta corte, refrendada del escribano de S. M. y del colegio D. Manuel Fernandez de Pazos, se cita, llama y emplaza á D. Fructuoso Gomez Muzarabe, cuya habitacion se ignora, para que dentro de tercero dia, siguiente al de la publicacion de este anuncio, comparezca ante dicho escribano en la escribania de su cargo, calle del Lobo, número 8, piso segundo, á ser instruido y notificado de un despacho cuyo cumplimiento está acordado; bajo apercibimiento que de no comparecer le parará el perjuicio que haya lugar.

BIBLIOGRAFIA.

Vida militar y política de Diego Leon, primer conde de Belascoain, por C. M. S.: edicion de lujo, adornada con considerable número de grabados intercalados en el texto y jugetes alusivos

Cada entrega constará de 32 páginas iguales en todo á las del prospecto. Al final de la obra se repartirá una elegantísima portada impresa en lujoso papel de color, en la que se procurará presentar las armas del valiente soldado.

Los que se suscriban antes de publicarse la primera entrega recibirán gratis el retrato del ilustre conde y una hermosísima estampa que representará una escena de los últimos momentos de su vida.

Las viñetas representarán las vistas de las acciones y pueblos donde hayan tenido lugar.

La primera entrega se procurará aparezca el 15 del mes próximo, aniversario de su desastrosa muerte.

Precios: 3 rs. por entrega en Madrid y 4 en las provincias, franco de porte.

Los suscritores de las provincias adelantarán por lo menos el importe de una entrega, respondiéndole los respectivos comisionados ó de ella ó del precio entregado.

Puntos de suscripcion en esta corte: Establecimiento artístico y literario de D. Juan Manini, plazuela de Sta. Catalina de los Donados, núm. 1, cuarto principal, y en las librerías de Brun, frente á la obra de S. Felipe; en la de Razola, calle de la Concepcion Gerónima; Denué-Hidalgo, calle de la Monterra; Villa, plazuela de Santo Domingo; en el almacén de música de D. Santiago Mascardo, Puerta del Sol, núm. 1, y en la redaccion de la Filarmonía, galería de cristales de San Felipe Neri.

En las provincias en las comisiones del Panorama; en las del establecimiento artístico y literario de D. Juan Manini, y en todas las administraciones y estafetas de correos.

Los que quieran suscribirse directamente pueden hacerlo enviando el importe en libranzas sobre correos al citado director D. Juan Manini, á quien se dirigirán asimismo las reclamaciones y correspondencia, francas de porte.

Tratado de topografía y agrimensura, por el director subinspector de ingenieros D. Mariano Carrillo de Albornoz: dos tomos, el segundo de láminas.

Obra necesaria á los ingenieros militares y civiles, asi como á los agrimensores; utilísima á los arquitectos y maquinistas, é interesante para los hacendados y sugetos curiosos.

Véndese en la Imprenta nacional y en la librería de Perez, en Madrid, al precio de 40 rs. vn. el ejemplar en rústica.

TEATROS.

PRINCIPE. A las ocho de la noche. 1º Sinfonia. 2º La siempre aplaudida comedia en dos actos, titulada BRUNO EL TEJEDOR. 3º Bolerías intermedias por Doña Josefa Diez y D. Angel Estrella. 4º El acreditado drama, tambien en dos actos, titulado AMOR DE MADRE. 5º Terminará el espectáculo con la jota aragonesa.

CRUZ. A las ocho de la noche. Ultima representacion (por ahora) de la famosa comedia en tres actos de D. Pedro Calderon de la Barca, refundida por D. Dionisio Solís, muchos años hace no representada, y cuyo título es

EL ESCONDIDO Y LA TAPADA.

Intermedio de baile nacional. Terminando la funcion con el sainete de D. Ramon de la Cruz, titulado

EL REMENDON Y LA PRENDERA.

CIRCO. A las siete y media de la noche. MARINO FALIERO, ópera seria en tres actos.

EDITOR RESPONSABLE M. CHARNI.

EN LA IMPRENTA NACIONAL.